
Между множеством столов 
быстро, словно пчелки, пере-
мещаются волонтеры. Одни 
расставляют бутылки с водой, 
другие раскладывают тарелки 
и столовые приборы. Они го-
товятся к первой встрече го-
стей в «Шатре Рамадана». Этот 
культурно-просветительский 
проект ежегодно организует 
Духовное управление мусуль-
ман (ДУМ) Москвы при под-
держке ДУМ Российской Феде-
рации и правительства Мо-
сквы.
Изнутри шатер похож на дом, 
в котором живет большая се-
мья и где каждый может най-
ти себе место. Здесь с радо-
стью готовы принять предста-
вителей всех официальных 
конфессий нашей страны. Но 
самыми долгожданными го-
стями, конечно, станут му-
сульмане, соблюдающие пост.
— Все добровольцы, помо-
гающие с приготовлениями 
к встрече гостей, тоже его со-
блюдают, — поделилась во-
лонтер Дарика Баязова. — 
Я впервые принимаю участие 
в этом проекте. Для меня боль-
шая честь помогать с таким 
мероприятием в священный 
для нас, мусульман, месяц.
В Рамадан представители 
этой религии на период свето-
вого дня отказываются от ря-
да вещей, среди которых, на-
пример, питание и питье. 
А после захода солнца насту-
пает время ифтара — вечерне-
го приема пищи.
— На протяжении месяца мы 
проводим благотворитель-

ные ифтары, — уточнила ме-
неджер проекта «Шатер Рама-
дана» Назифа Исянбаева. — 
Перед ними будет проходить 
культурная программа.

Возле Мемориальной мечети 
есть и шатер поменьше. Здесь 
выдают готовые ифтар-набо-
ры: горячие супы, мясную вы-
печку, фрукты и воду.

Проект проводится уже 19-й 
год. Каждый раз мероприятия 
перед ифтаром посвящены 
определенной теме. В этом го-
ду участники программы и го-

сти будут обсуж-
дать темы, связан-
ные с семьей.
— Об актуальных 
вопросах в этом 
направлении будут 
рассказывать бого-
словы, психологи, 
общественные де-
ятели и ученые. 
Кроме того, плани-
руется проведение 
шахматного тур-
нира и конкурса 
чтецов Корана — 

отметила Исянбаева.
К участию в программе при-
глашены представители более 
чем десяти стран, среди кото-
рых, например, ОАЭ, Турция, 

Катар, Иран, Индонезия. Ме-
роприятия в «Шатре Рамада-
на» ежедневно начинаются 
в 17 часов. Гости смогут посе-
тить вечера национальных 
республик России, стран даль-
него и ближнего зарубежья, 
индустрии халяль, а также 
круглые столы.
Тематические встречи будут 
проходить в «Шатре» на про-
тяжении всего месяца Рама-
дана. Завершится проект фе-
стивалем в честь Ураза-байра-
ма — праздника прекращения 
поста. В этом году его отметят 
13 и 14 апреля.
— Это мероприятие будет 
ориентировано на широкую 
аудиторию, — подчеркнула 
Назифа. — Фестиваль будет 
интересен всем, кто разделяет 
ценности организаторов.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера начался 
Рамадан — обя-
зательный 
для мусульман 
пост, который 
длится месяц. 
В честь этого 
возле Мемори-
альной мечети 
свои двери вновь 
распахнул «Ша-
тер Рамадана».

Два региона наладят новое 
производство
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) рассказал 
о подписании первого межре-
гионального офсетного кон-
тракта и строительстве пеше-
ходного перехода под Малым 
Каменным мостом. 

Правительства Москвы и Ре-
спублики Карелия подписали 
первый в стране межрегио-
нальный офсетный контракт.
— Благодаря ему мы наладим 
стабильные поставки матери-
ала, который используется 
при ремонте и строительстве 
столичных дорог, — сообщил 
Сергей Собянин.
По условиям офсетного кон-
тракта инвестор за три года 
создаст в Карелии предприя-
тие по выпуску щебня. Мо-
сква при этом гарантирует за-
купку около 13,7 миллиона 
тонн продукции в течение де-
сяти лет.

— С 2017 года столица заклю-
чила 17 офсетных контрак-
тов. По шести из них инвесто-
ры уже завершили строитель-
ство и модернизацию произ-
водств и начали поставлять 
продукцию для городских 
нужд, — рассказали в город-
ской мэрии.
Также вчера мэр сообщил, что 
под Малым Каменным мо-
стом появится новый пеше-

ходный переход. Он станет 
частью прогулочного марш-
рута от Дома культуры 
«ГЭ С-2» и кинотеатра «Удар-
ник» до Репинского сквера. 
Разно уровневый переход со-
кратит путь до культурных 
объектов на Болотной набе-
режной в два раза.
— Ближе к Репинскому скверу 
он будет расходиться: одна 
часть пойдет к набережной, 
а другая — вперед, нависая 
над рекой. Там сделаем смо-
тровую площадку, — пояснил 
Сергей Собянин.
Уровни соединят между собой 
с помощью лестниц-амфитеа-
тров. На их ступенях можно 
будет сидеть и любоваться ви-
дом на Москву-реку.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Жителей зовут 
на субботники 
Общегородские субботники 
пройдут в Москве 
13 и 20 апреля. Вчера глава 
управы Лосиноостровского 
района Роберто Леонов рас-
сказал, как москвичам при-
нять участие в уборке города. 

Месячник по благоустройству 
ежегодно проходит в Москве 
с 1 по 30 апреля. 
Коммунальщики приводят 
в порядок городские террито-
рии, дворы, моют фасады зда-
ний, занимаются ремонтом 
инженерных сооружений, до-
рог и транспортной инфра-
структуры, убирают мусор. 
Уже традиционно москвичи 
могут помочь городским 
службам провести большую 
уборку в городе к майским 
праздникам. 
— Мы стараемся, чтобы к об-
щегородскому субботнику 
район был уже приведен в по-

рядок. Субботник несет в себе 
больше форму общественно-
го мероприятия, призванного 
сдружить жителей, — говорит 
глава управы Роберто Леонов. 
Жители могут поучаствовать 
в прогребании газонов, вы-
садке деревьев и кустарни-
ков, в том числе и тех, кото-
рые принесли с собой. 
— Мы заблаговременно ин-
формируем всех жителей по-
средством социальных сетей, 
а также через районные служ-
бы, аппарат совета домов, раз-
вешиваем информационные 
листовки, — говорит глава 
управы. 
Городские службы предостав-
ляют желающим принять уча-
стие в субботнике весь необ-
ходимый инструментарий — 
лопаты, грабли, мешки для 
мусора. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Президент РФ Владимир Путин подписал закон, запрещающий россиянам 
и отечественным компаниям размещать рекламу на ресурсах иностранных агентов. 
Документ опубликован на официальном портале правовой информации.
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Сохраняя традиции
Шатер Рамадана объединит столичных мусульман, которые будут 
соблюдать строгий пост в течение месяца РУБЛЕЙ ВЛОЖИТ ИНВЕСТОР В КОМПЛЕКС

НОЕ РАЗВИТИЕ УЧАСТКА БЫВШЕЙ ПРО
МЫШЛЕННОЙ ЗОНЫ МАЛИНО. ОН ВОЗВЕ
ДЕТ В ЗЕЛЕНОГРАДЕ СОВРЕМЕННЫЙ ГО
РОДСКОЙ КВАРТАЛ

ЦИФРА ДНЯ

30 000 000 000

ИЛЬДАР АЛЯУДИНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДУХОВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МУСУЛЬМАН МОСКВЫ
Составителями программы ве-
черов в «Шатре Рамадана» 
выступают общественные ор-
ганизации, диаспоры и пред-
ставительства стран, поэтому 
смело можно сказать, что про-
ект объединяет города, реги-
оны и народы. С каждым ра-
зом «Шатер» растет и, к сожа-
лению, уже не вмещает всех 
желающих. Несмотря на это,
в этом году в день мы плани-
руем накормить порядка 
1500человек, а за месяц охва-
тить около 50 000 постящихся. 
Для тех, кто не смог попасть 
накультурные мероприятия, 
мы организуем трансляцию 
на уличный экран и в сети ин-
тернет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждый вечер 
гостям выдают 
горячие супы, 
мясную выпечку, 
фрукты и воду

11 марта. Волонтеры «Шатра Рамадана» Нурзаада Маратбек-кызы (слева) и Дарика Баязова раскладывают виноград по тарелкам, помогают накрывать столы, готовятся 
к приходу гостей. Фото: Екатерина Алексеева

Шуточная акция 
стала мировой

Каждый год сотни тысяч людей добро-
вольно идут делать то, чем в школе 
обычно заниматься не любят, — пи-
сать диктант. Мы посчитали, что об-
щее количество участников акции за 
все 20 лет ее проведения уже перева-
лило за четыре миллиона. У каждого 
своя мотивация: кто-то хочет прове-
рить свои знания, а кто-то — улуч-
шить профессиональные компетен-
ции или свои навыки русского языка. 

Кроме того, Тотальный диктант пишут уже дети и внуки 
участников, которые писали его еще 20 лет назад. Рус-
ский язык — это то, что объединяет население нашей 
страны, соотечественников за рубежом, а также тех, кто 
изучает наш язык и любит его. Мы прошли огромный 
путь от шуточной акции в одной из аудиторий Новоси-
бирского государственного университета до проекта ми-
рового масштаба, который объединил все континенты. 
Всего диктант писали в 2367 городах 
и 137 странах по всему миру. Нам так-
же удалось объединить десятки тысяч 
волонтеров-организаторов и создать 
сообщество популяризаторов русско-
го языка. Мы перестали быть простой 
акцией «одного дня» и стали прово-
дить свои мероприятия в течение все-
го года. 
Одна из наших основных целей — 
продвижение русской литературы. 
Поэтому мы каждый год выбираем 
для диктанта текст современного оте-
чественного автора, тем самым зна-
комим участников с его творчеством. 
Ежегодно мы создаем обучающие кур-
сы, организовываем онлайн- и офлайн-школы Тотально-
го диктанта в преддверии самой акции. Также мы прово-
дим десятки фестивалей грамотности в разных городах 
России и за рубежом. Также вот уже несколько лет мы 
проводим тест TruD, который создан для тех, кто изучает 
наш язык как иностранный. В прошлом году мы начали 
реализовывать проект «Тот.Язык», который направлен на 
сохранение и популяризацию разных языков малых на-
родов России. 
В этом году диктант традиционно пройдет 20 апреля, учи-
тывая, что он также проводится всегда именно в субботу. 
Текст Тотального диктанта этого года уже выбран. Он бу-
дет посвящен дневникам и их роли в жизни каждого чело-
века. Автором текста стала российская писательница Ан-
на Матвеева. 

Вчера фонду «Тотальный диктант» исполнилось 
20 лет. О подробностях акции 2024 года, которая 
пройдет 20 апреля, рассказал руководитель про-
екта Вячеслав Беляков.

первый 
микрофон

ВЯЧЕСЛАВ 
БЕЛЯКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
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ДИКТАНТ

МЭР ЗАПУСТИЛ НОВЫЙ ПОЕЗД 
МОСКВА2024 ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

знай наших

Всех пересчитали. Братья-близнецы 
выиграли чемпионат мира 
по ментальной арифметике, 
который прошел в Мумбаи ➔ СТР. 3

главная тема

Европа повышает ставки. Запад 
обещает украинскому режиму 
новые виды оружия и даже грозит 
ввести воинский контингент ➔ СТР. 5

наука

Заколосилась, фиолетовая. 
Ученые Российского аграрного 
университета вывели необычный 
сорт пшеницы ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

история
История поста берет на-
чало в 610 году, когда 
пророк Мухаммед от-
правился в пещеру не-
подалеку от Мекки 
для уединения. Тогда 
к нему явился архангел 
Джибрил, который при-
нес мужчине первые 
слова Аллаха. Считает-
ся, что это произошло 
в один из десяти дней 
Рамадана, а потому по-
следние дни и сегодня 
считаются самыми свя-
щенными. Каждый год 
пост начинается в раз-
ное время, потому что он 
тесно связан с лунным 
календарем.
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Центр 
для сирот 
отремонтируют
Здание Центра содействия 
семейному воспитанию 
в районе Вешняки отремон-
тируют. Вчера об этом сооб-
щили в пресс-службе 
Моском экспертизы. 

На его ремонт уже согласова-
на проектная документация. 
— Проектными решениями 
предусматривается ремонт 
помещений на первом этаже. 
В ходе работ специалисты об-
новят внутреннюю отделку, 
а также установят новые 
оконные блоки и двери, — от-
метил председатель Моском-
экспертизы Иван Щербаков. 
Ремонт проведут в одном из 
отделений, вестибюле и сан-
узлах. Существующую пла-
нировку здания менять не 
будут.
Центр содействия семейному 
воспитанию «Радуга» — орга-
низация для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попече-
ния родителей. Специалисты 
центра стараются создать для 
воспитанников условия про-
живания, максимально при-
ближенные к семейным. Зда-
ние соцучреждения было по-
строено в 1971 году. 
Ранее в пресс-службе Моском-
экспертизы сообщали, что ут-
верждена проектная докумен-
тация для капитального ре-
монта лаборатории радиоизо-
топной диагностики главного 
корпуса Городской клиниче-
ской больницы № 15 имени 
Филатова Департамента здра-
воохранения Москвы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

К этому событию готови-
лись долго и тщательно все: 
и производители современ-
ных поездов метро, и персонал 
в электродепо, и машини-
сты, и сервисные службы. 
И вот она — красавица «Мо-

сква-2024» вы ходит на линию. 
Больше вместимость вагонов, 
шире двери, удобное располо-
жение зарядок для гаджетов, 
практичная обивка сидений — 
преимущества новинки уже 
могут оценить пассажиры За-
москворецкой линии метро. 
Именно с выхода новейшего 
состава на зеленой ветке под-
земки и был дан старт замене 
устаревших вагонов. 
— Москва является безуслов-
ным лидером по обновлению 
подвижного состава в пасса-
жирском транспорте и, в част-
ности, метрополитене, — под-
черкнул Сергей Собянин в ходе 
церемонии в электродепо «Со-
кол». — С 2010 года средний 
возраст поездов метрополите-
на уменьшился в два раза — 
с 24 лет до 12. Это не просто по-
езда — на линии выходят со-
ставы новых поколений. 
Мэр поблагодарил машино-
строителей, работавших над 

созданием нового поезда, ма-
шинистов, участвовавших 
в обкатке современных соста-
вов и прошедших необходи-
мое для этого обучение. 
— В электродепо «Сокол» я за-
стал еще составы серий «Д» 
и «Е». В качестве вентиля-
ции — форточка. На смену 
им пришли «номерные» поез-
да. А теперь на линии «Мо-
сква-2024», в которой ком-
фортно и машинистам, и пас-
сажирам, — подчеркнул ма-
шинист-инструктор Василий 
Каракоха. 
По его словам, машинисты 
меньше устают вести такой со-
став, чем старенькие модели, 
курсирующие на зеленой ветке 
метро. Секрет прост: в совре-
менной «Москве-2024» можно 
выставить нужный климат 
прямо в кабине, расположить-
ся в уютном пневматическом 
кресле, которое готово под-
страиваться под машиниста, 

включить подогрев пульта 
управления составом. Из таких 
деталей и складываются по-
настоящему комфортные усло-
вия работы, которые получает 
персонал столичного метро.
Василий Каракоха был тем, 
кто учит инструкторов и на-
ставников машинистов управ-
лять новеньким составом. Пе-
реобучение начали в ноябре. 
Курс обучения разделили на 
три этапа: теория, отработка 
действий в разных ситуациях 
на тренажере или в реальном 
составе в электродепо, а за-
тем — управление поездом на 
линии, но без пассажиров. 
— И все время завод-произво-
дитель работал с нами в тес-
ном контакте, — отметил он.
Столица продолжит закупать 
новые поезда. В планах — по-
ставить 560 вагонов. 
— Через два года выйдет «Мо-
сква-2026». Замоскворецкая 
линия за три года будет обнов-

лена полностью на 100 процен-
тов поездами «Москва-2024» 
и «Москва-2026» — новейши-
ми поездами, — заявил Сергей 
Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: На линию 
выходят новые поезда

Вчера мэр сто-
лицы Сергей Со-
бянин принял 
участие в цере-
монии выхода 
на Замоскворец-
кую линию пер-
вого метропоез-
да новой серии 
«Москва-2024». 

день мэра

11 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин принял участие в церемонии выхода на линию первого метропоезда новой серии «Москва-2024» и пообщался с пассажирами

Медицинские корпуса строят 
быстро и качественно
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Рафик Загрутдинов 
(на фото) рассказал о том, 
какие больницы в Москве по-
лучат новые мощности и со-
временные корпуса. 

В столице продолжается мас-
штабная программа по строи-
тельству объектов здравоох-
ранения. В планах на этот год 
ввести в эксплуатацию флаг-
манский центр на территории 
больницы имени Буянова. 
— В здании будет девять раз-
нопрофильных операцион-
ных, включая две малые 
и уникальную гибридную, 
а также противошоковое от-
деление и реанимационный 
зал. В центре установят свыше 
1,2 тысячи единиц высокотех-
нологичного медоборудова-
ния, — сообщил Загрутдинов. 
По его словам, практически 
готов корпус лучевой терапии 
больницы в Коммунарке — 
один из десяти в составе меди-
цинского кластера, задающе-
го новые стандарты строи-
тельства и оснащения объек-
тов здравоохранения. 
Столица занимается и соору-
жением поликлиник по ново-
му стандарту. Так, в ближай-
шие три года в границах ста-
рой Москвы планируется по-
строить восемь поликлиник. 
— В этом году введем в эксплу-
атацию две поликлиники по 
новому стандарту на улицах 
Вавилова и Лебедянской, — 
сообщил глава ведомства.

Уже идет строительство трех 
поликлиник в Крюкове и Не-
красовке. 
— Очень важные объекты, — 
подчеркнул Рафик Загрутди-
нов. — В районе Некрасовка 
идет активное жилищное 
строительство, поэтому поли-

клиника будет очень востре-
бована жителями. А в Крюко-
ве новое медучреждение вне-
сет вклад в развитие социн-
фраструктуры и значительно 
разгрузит существующие уч-
реждения. Здесь маленькие 
жители Зеленограда смогут 
получить необходимые вак-
цины, сдать анализы, попасть 
на прием к врачам-педиатрам 
и к профильным специали-
стам. Также здесь появится 
травмопункт. 
Кроме того, стоматологиче-
скую поликлинику в рамках 
программы реновации строят 
в Перове. 
— Параллельно идет проекти-
рование еще трех поликли-
ник, к строительству присту-
пим в этом году, — руководи-
тель департамента уточнил, 
что объекты появятся в Ра-
менках, районах Головинский 
и Лефортово.
В планах на этот год также 
приступить к строительству 
подстанции скорой медицин-
ской помощи в районе Цари-
цыно, нового современного 
комплекса НИИ имени Скли-
фосовского в Мещанском рай-
оне, нового корпуса больни-
цы имени Демихова в Тек-
стильщиках.
Кроме того, городские вла-
сти рассматривают варианты 
строительства Медицинско-
го колледжа инновацион-
ных технологий Департамен-
та здравоохранения Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Городской экскурсионный проект 
помогает побывать в заводских цехах
Вчера состоялась первая 
в этом году экскурсия на про-
мышленное предприятие 
в рамках городского проекта 
«Открой Моспром». Жители 
столицы посетили фабрику 
по производству косметиче-
ских товаров.

Увидеть, что же происходит за 
высоким забором промыш-
ленного предприятия, мечта-
ет, пожалуй, каждый москвич. 
Хоть одним глазком посмо-
треть, как работает производ-
ство! Но попасть туда просто 
так нельзя. Уникальную воз-
можность дает городской про-
ект «Открой Моспром». И пер-
вая в этом году экскурсия про-
шла на знаменитой космети-
ческой фабрике «Свобода», 
которая выпускает свою про-
дукцию уже более 180 лет. 
— Всего на нашем предприя-
тии три линии производства: 
твердого мыла, косметики 
и зубных паст и шампуней, — 
рассказала посетителям экс-
курсовод-методист Ирина Ка-
пустина. — Мы выпускаем 
более 360 наименований про-
дукции.
Погрузив гостей в историю 
предприятия, Ирина Капусти-
на затем провела экскурсион-
ную группу в цех по производ-
ству мыла. 
— Конвейер начинается с ме-
таллической конструкции, ко-
торая рассчитана на несколь-
ко тонн — по сути, это бункер, 
куда загружаются все ингре-
диенты мыла и где оно варит-
ся при температуре 120 граду-
сов, — продолжает она.

После смесь попадает в три 
экструдера, которые измель-
чают мыло по принципу мясо-
рубки — это нужно, чтобы из-
менить структуру смеси, что-
бы мыло сохраняло свою фор-
му и хорошо обмыливалось. 
— После смесь формируется 
в мыльную штангу, которая 
разрезается на бруски длиной 
20 сантиметров. Финальный 
этап производства — в специ-
альной машине при темпера-
туре минус 7 градусов из бру-
ска формируется два куска 
мыла, а оставшаяся рамка ухо-
дит обратно в переработку, — 

поделилась тонкостями созда-
ния мыла Ирина Капустина. 
После готовый продукт упако-
вывают, фасуют в коробки 
и отгружают на склад. 
— Мне очень понравилась 
экскурсия, — отметила учени-
ца 4-го класса Анна Белова, 
которая пришла вместе с ма-
мой Еленой. — Нам показали 
мыльную крошку и уже гото-
вое мыло, даже дали его 
подер жать в руках. 
Всего в марте пройдет свыше 
130 экскурсий на 21 завод. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА ИНВЕСТИЦИОННОЙ
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ

Уже шестой год подряд мы 
проводим экскурсии по про-
мышленным предприятиям 
города в рамках проекта 
«Открой Моспром». Сегодня 
участниками мероприятий 
разных форматов стали 
15 миллионов человек. За это 
время мы организовали свы-
ше 2,6 тысячи экскурсий 
и около 750 мастер-классов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

11 марта. Ученица 4-го класса Анна Белова держит в руках брусок и готовое мыло, которое 
вырезано из него при температуре минус семь градусов. Фото: Пелагия Замятина

Создали увлекательные маршруты по местам, 
связанным с судьбами великих писателей

Корпус наблюдателей готов к работе

Доступность спортивных школ растет

Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о но-
вых литературных аудиоэк-
скурсиях в сервисе Russpass. 

В туристическом 
сервисе Russpass 
опубликовали се-
рию аудиоэкскур-
сий по местам, где 
жили, работали 
и отдыхали из-
вестные писатели. 
Один из маршру-
тов посвятили Александру 
Пушкину, 225-летние со дня 
рождения которого праздну-
ется в этом году. 
— В подборку также вошли 
прогулки по местам, связан-
ным с судьбами Сергея Есени-
на, Михаила Булгакова и Алек-

сандра Островского. Слушате-
ли познакомятся с такими до-
стопримечательностями, как 
Дом-музей Бориса Пастерна-
ка в Переделкине и памятник 

Максиму Горько-
му у Белорусского 
вокзала, — сооб-
щила Наталья Сер-
гунина.
Подобрать подхо-
дящий маршрут 
можно в тематиче-
ском блоке «Куль-
тура и искусство». 

Так, выбрав маршрут «По сле-
дам великих писателей», мож-
но посетить «нехорошую 
квартиру» Михаила Булгако-
ва, любимый ресторан Миха-
ила Зощенко и Михаила Шо-
лохова, а также дом, в кото-
ром Александр Пушкин соби-

рал друзей перед свадьбой. 
Узнать больше о великом поэ-
те можно на экскурсии «На 
тихих берегах Москвы: про-
гулка по пушкинским местам 
столицы». Ее участники побы-
вают в храмах, где Александр 
Пушкин был крещен и обвен-
чан, посетят здание Англий-
ского клуба и увидят дом, в ко-
тором находилась семейная 
квартира Пушкиных.
Еще две прогулки посвящены 
русским поэтам ХХ века. Пер-
вая познакомит со значимыми 
местами Москвы для Сергея 
Есенина, от Камергерского пе-
реулка до Арбата. Второй 
маршрут проведет по Волхон-
ке и Пречистенке и расскажет 
о Борисе Пастернаке.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ключ расшифрования ре-
зультатов дистанционного 
электронного голосования 
на выборах президента 
России разделят 14 марта 
в 12 часов. 

На заседании Общественного 
штаба по наблюдению за вы-
борами начальник управле-
ния по совершенствованию 
территориального управле-
ния и развитию смарт-
проектов правительства Мо-
сквы Артем Костырко отме-
тил, что в этом году ключ раз-
делят в Московской городской 
избирательной комиссии и до 
конца голосования он будет 
существовать только в виде 
отдельных частей. 

— После окончания голосова-
ния процедура повторяется: 
хранители встречаются, сое-
диняют ключи, и мы направ-
ляем в блокчейн-сеть ключ 
расшифрования, — сказал Ар-
тем Костырко. 
Хранителей ключей в этом го-
ду будет пять. Председатель 
Мосгоризбиркома Ольга Ки-
риллова добавила, что проце-
дура разделения ключа нач-
нется в 12:00. 
— Мы будем рады всех видеть. 
Процедура уже стала тради-
ционной, — сказала Ольга Ки-
риллова. 
Руководитель Общественно-
го штаба по наблюдению за 
выборами Вадим Ковалев от-
метил, что в корпус наблюда-
телей Общественной палаты 
Москвы вошли более семи ты-
сяч человек. 

— Корпус наблюдателей 
сформирован. Все наблю-
датели, вне зависимости от 
имеющегося опыта, прош-
ли обучение. Мы обеспечим 
наблюдение на каждом из 
2058 участков. В штабе 
круглосуточ но будут работать 
видеонаблюдатели, — сказал 
Вадим Ковалев.
Выборы президента России 
пройдут с 15 по 17 марта. 
Москвичи смогут проголо-
совать как традиционным 
бумажным способом, так 
и электронно: онлайн с помо-
щью гаджетов или на избира-
тельных участках с помощью 
терминалов электронного 
голосования. Участки будут 
открыты с 8:00 до 20:00 все 
три дня. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В московских спортшколах 
открыты секции по 89 видам 
спорта. Об этом вчера сооб-
щили в Департаменте спорта 
Москвы. 

Школьники могут заниматься 
футболом, хоккеем, фигур-
ным катанием, плаванием, 
а также записаться в секции 
по бейсболу, софтболу, сумо 
и другим направлениям.
— В системе Департамента 
спорта Москвы работает 
35 учреждений дополнитель-
ного образования. За подго-
товку спортсменов отвечают 
более 3,8 тысячи тренеров, 
347 из них имеют звание «за-
служенный тренер России», — 

рассказали в пресс-службе де-
партамента.
Познакомиться с работой 
спортшкол можно на днях от-
крытых дверей, они проходят 
регулярно. Информация о да-
тах проведения этих меропри-
ятий также доступна на сай-
тах организаций. А в начале 
каждого учебного года все 
желающие могут посетить 
большой спортивный празд-
ник — фестиваль «Спорт Экс-
по». На нем представляют 
стенды с подробной информа-
цией об учреждениях, там же 
можно получить консульта-
цию по интересующим видам 
спорта и записаться в понра-
вившуюся школу.

Желающие могут пройти про-
фильную подготовку в 17 го-
родских учреждениях — они 
специализируются на кон-
кретном виде спорта. Это, на-
пример, Московская волей-
больная академия, Москов-
ская академия лыжных гонок 
и биатлона, Московская ганд-
больная академия.
Кстати, в московских спорт-
школах работают специали-
сты мирового уровня: Этери 
Тутберидзе (фигурное ката-
ние), Александр Жулин (фи-
гурное катание), Ольга Вер-
бова (волейбол) и многие 
другие.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин объявил
о голосовании в проекте 
«Активный гражданин» 
за самые красивые стан-
ции метро, которые поя-
вились за последние пять 
лет. Например, оформле-
ние «Нагатинского Зато-
на» связано с Москвой-
рекой, «Аэропорта Внуко-
во» — с гражданской ави-
ацией, «Сокольников» 
БКЛ — с историей метро-
строения.

кстати

В 2025 году будет завер-
шено строительство двух 
корпусов Московской 
городской онкологиче-
ский больницы № 62. 
В этом году в составе ме-
дицинского кластера 
в Коммунарке построят 
многоуровневый пар-
кинг на 293 машино-ме-
ста с помещениями 
для хранения. Стомато-
логическую поликлини-
ку на 642 посещения 
строят в районе Перово. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Помощь пациентам сосудистого 
центра стали оказывать быстрее

Найти площадку для съемок 
кино теперь гораздо проще

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова подвела итоги рабо-
ты регионального сосудис-
того центра на базе Научно-
исследовательского инсти-
тута (НИИ) скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского.

За 10 лет его работы медицин-
скую помощь получили более 
40 тысяч пациентов с инфар-
ктами, инсультами и другими 
сосудистыми патологиями.
— Для высокотехнологичной 
помощи пациентам с любыми 
сердечно-сосудистыми пато-
логиями 10 лет назад мы соз-
дали инфарктную, а спустя 
несколько лет — инсультную 
сеть. На сегодняшний день 
в нее входит более 20 стацио-
наров Москвы, в числе кото-
рых Научно-исследователь-
ский институт скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовско-
го, — рассказала Анастасия 
Ракова. — Специалисты раз-
рабатывают собственные ме-

тоды и протоколы, которые 
используются в лечении и про-
филактике инфаркта и ин-
сульта.
Заместитель мэра столицы 
также отметила, что увели-
чить доступность оказания 
помощи помог флагманский 
центр, который был открыт 
в марте прошлого года. В не-
го попадают все пациенты 
с сосудистыми патологиями. 
Флагман сделал прием экс-
тренных больных более бы-
стрым и удобным.
— За год работы количество 
принятых в региональном со-
судистом центре москвичей 
увеличилось на четверть — 
с 9,7 тысячи до 12 тысяч чело-
век, — уточнили в пресс-
службе Комплекса социально-
го развития города.
Благодаря алгоритмам, по ко-
торым работает флагманский 
центр, весь путь пациента 
с сосудистыми нарушениями 
занимает считаные минуты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более 2000 обращений по-
ступило на Московскую циф-
ровую киноплатформу с мо-
мента ее запуска в сентябре 
2023 года. Об этом вчера со-
общил руководитель столич-
ного Департамента культуры 
Алексей Фурсин.

Киноплатформа существенно 
упрощает процесс организа-
ции съемок телесериалов 
и фильмов в столице. Взять 
в аренду павильон или согла-
совать городскую площадку 
стало так же просто, как за-
бронировать номер в гос-
тинице.
— На сегодня Московская 
цифровая киноплатформа не 
имеет аналогов в мире, — под-
черкнул Алексей Фурсин. — 
За первые месяцы ее работы 
число заявок на съемки в Мо-
скве увеличилось на 53 про-
цента по сравнению с анало-
гичным периодом 2023 года.
Больше половины обращений 
связаны как раз с бронирова-

нием мест для съемок в горо-
де. Это могут быть историче-
ские и современные улицы, 
старинные усадьбы, особня-
ки, парки, музеи, библиоте-
ки — всего 383 локации, и их 
список постоянно растет.
Также с помощью киноплат-
формы производители филь-
мов и сериалов могут арендо-
вать костюмы, реквизит 
и оборудование. Кроме того, 
они получают доступ к ресур-
сам всех образовательных уч-
реждений в сфере кино, кото-
рые находятся в столице.
Москва — центр отечествен-
ной киноиндустрии. Здесь 
снимают 90 процентов рос-
сийских фильмов. Для под-
держания отрасли создают 
кинопарк Москино, кинокла-
стер МЕТМАШ и возрождают 
Киностудию им. Горького. 
В 2023 году здесь открыли 
шесть цифровых креативных 
студий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Близнецы лучше всех 
складывают сложные числа

В соревновании, которое про-
ходило в индийском городе 
Мумбаи, принимали участие 
более 150 детей и подростков 
из разных стран мира. По сло-
вам педагога близнецов Ма-
рины Андруховой, менталь-
ной арифметикой братья за-
нимаются уже четыре года. 
— Ребята постоянно совер-
шенствуют навыки быстрого 
счета в уме. А чемпионат мира 
проводится по самым слож-
ным международным стан-
дартам. Только упорная рабо-
та и ежедневные тренировки 
позволили воплотить мечту 
в жизнь — победить на миро-
вом первенстве, — рассказала 
педагог Марина Андрухова.
Сначала ребенок учится де-
лать вычисления на счетах, 
это, по словам учителя, трени-
рует мелкую моторику рук. 
— Затем уже счеты убирают 
и ребенок считает, представ-
ляя их в голове, — объясняет 
педагог. — Такая методика 
развивает воображение и кре-
ативность. 
Алексей и Александр Цветко-
вы обучаются в химкинском 
образовательном комплексе 
«Перспектива». Ранее они уже 
стали чемпионами Междуна-
родной олимпиады, которая 
проходила в онлайн-формате.  

По результатам нескольких 
туров они стали абсолютны-
ми победителями, обогнав 
350 детей и подростков из дру-
гих стран. Поэтому близнецы 
и поехали в индийский город 
Мумбаи на следующий тур.  
— В январе Александр стал 
чемпионом на Всероссийской 
олимпиаде по ментальной 
арифметике  в Санкт -Петер-
бурге. Алексей и Александр 
являются победителями 
школьной научно-практиче-
ской конференции «Первые 
шаги в науку». Стали лауреа-
тами Ломоносовских чте-
ний-2023 с проектом «70 лет 

и 400 километров: как мы ис-
кали могилу прадеда». Сейчас 
готовят проект по своей ро-
дословной «Пятнадцать поко-
лений вглубь веков», — рас-
сказала заместитель директо-
ра по воспитательной работе 
МАОУ «Перспектива» Надеж-
да Грибова.
На состязании в  индийском 
Мумбаи сборная России при-
нимала участие в соревнова-
нии при поддержке Всемир-
ной ассоциации ментальной 
арифметики профессиона-
лов. В команде было 15 участ-
ников в возрасте от 6 до 15 лет, 
включая победителей всерос-

сийских и международных 
олимпиад. По итогам школь-
ники стали чемпионами 
в международной категории 
«В» и получили награды лично 
от основателя и председателя 
ассоциации PAMA Global Дэ-
вида Ляо.
Впрочем, братья не останав-
ливаются на достигнутом. 
И планируют продолжать 
и дальше заниматься мен-
тальной арифметикой.  
— Ребята учатся в третьем 
классе на «хорошо» и «отлич-
но». Они активные и любозна-
тельные. К учебе относятся 
с большим интересом и вни-

манием, — дополнила Надеж-
да Грибова.
Также Саша и Алеша  посеща-
ют дополнительные  занятия 
по изобразительному искус-
ству, по спортивному ориен-
тированию, а еще — шахма-
там. Много внимания уделя-
ют образованию, воспитанию 
и развитию детей и родители 
мальчиков — Наталья Скоро-
писцева и Михаил Цветков. 
Они, по словам учителей, вос-
питывают ребят в духе патри-
отизма, любви к Родине и ува-
жении к обществу. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru 

Братья-близне-
цы Александр 
и Алексей Цвет-
ковы одержали 
победу на чем-
пионате мира 
по быстрому 
счету в уме в Ин-
дии, где ребята 
представляли 
Московскую 
область.

знай наших 

Октябрь 2023 года. Александр (слева) и Алексей Цветковы выиграли соревнования по ментальной арифметике, по результатам которых отправились представлять 
Московскую область на международном чемпионате в Индии

Глобальная ассоциация 
ментальной арифметики 
PAMA была основана 
в 1999 году. С этого време-
ни каждый год она прово-
дит открытые чемпиона-
ты. В настоящее время 
в состав PAMA входят 
22 государства. Школьни-
ки из России традицион-
но принимают участие 
и занимают призовые 
места уже в третий раз.

справка
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Настало время словом и делом 
помочь своей стране

Почему у метро? Потому что 
многие будущие бойцы — ино-
городние. Им вручают букле-
ты и объясняют, как пройти 
на Яблочкова, 5, строение 1. 
Именно здесь располагается 
Пункт отбора на военную 
службу по контракту. Подхо-
дим туда и мы. На тротуаре ку-
рят мужики. Из-за забора ва-
лит дым военно-полевой кух-
ни. Обстановка — празднич-
ная и немного нервная. 
— Я прилетел из Ком со моль-
ска-на-Амуре, — рассказывает 
47-летний Владимир, мужчи-
на с седой щетиной, только что 
заключивший контракт. — 
Служил срочную, звание — ря-
довой. Военно-учетная специ-
альность — стрелок. Мне ка-
жется, служба по контракту — 
нормальная мужская работа. 
Да и платят хорошо. 
19-летний Олег приехал в Мо-
скву из Питера.
— Мне друзья посоветовали. 
Сказали, что в Москве можно 
быстро оформиться и деньги 
получить, тут оперативно все, 
без лишних формально-
стей, — рассказывает парень. 
Он пошел служить с 4-го курса 
колледжа, где до сих пор учил-
ся на повара. 
— Хочу помочь родителям за-
крыть кредиты и дедушку вы-

ручить: он тяжело болеет, 
нужны лекарства и уход, — 
пояснил Олег. 
В армии он еще не служил. Но 
как только пройдет курс обу-
чения военному ремеслу, го-
тов отправиться на СВО. 
Для Максима из Мытищ ос-
новная мотивация — защита 
Родины.
— Буду служить своей стра-
не, — улыбается парень.
19-летний Бакберди Таштан-
беков — гражданин Кирги-
зии, но сейчас получает рос-
сийское гражданство.
— Я — боец ММА, кандидат 
в мастера спорта, последний 
бой был в январе, — улыбает-
ся парень. — Хочу служить 

России, хочу быть граждани-
ном этой страны, мне здесь 
нравится! Мама переживает, 
конечно, но я — мужчина, 
я ничего не боюсь!
Парень выглядит бодро, воен-
ная форма ему явно очень 
нравится. Он отошел в сто-
ронку и консультирует дру-
зей-земляков. Объясняет, как 
поступить на российскую во-
енную службу.
В целом контрактники делят-
ся на две большие катего-
рии — мужчины за 40, с опы-
том службы в армии, и совсем 
еще пацаны, которых влечет 
романтика.
— Больше всего нужны опыт-
ные артиллеристы, стрелки, 

разведчики и водители, — рас-
сказывает сотрудник пун-
кта. — Также необходимы опе-
раторы беспилотников. 
По словам контрактников, 
пункт работает как часы. По-
сле первичной проверки доку-
ментов (их список можно най-
ти на mos.ru) и беседы с пред-
ставителями военного комис-
сариата Москвы нужно пройти 
медкомиссию, собеседование 
с психологами и военными 
специалистами. Все вопросы 
решаются максимально бы-
стро. Здание пункта отбора от-
ремонтировали, повесили та-
блички с маршрутизацией. 
Появилась и система элек-
тронной очереди с табло и го-

лосовым извещением. Устано-
вили даже фотокабины — что-
бы побыстрее оформить фото 
на документы. 
— Мне нравится, что здесь нет 
волокиты. Сейчас вот оформ-
люсь, а потом обещают отпра-
вить в учебный центр «Аван-
гард» в Подмосковье, — рас-
сказывает 45-летний москвич 
Сергей. — Там физическая, 
огневая, тактическая и меди-
цинская подготовка. Вспом-
ню армейские навыки! Для 
меня служба — это вторая мо-
лодость. Да и время сейчас та-
кое — нужно своей стране по-
мочь — и словом, и делом. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

МАКСИМ ЛОКТЕВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ

Пункт отбора на военную служ-
бу по контракту работает 
попринципу одного окна. По-
дать заявление, пройти меди-
цинский осмотр и оформить 
необходимые документы мож-
но в одном месте, невыходя 
затерриторию. Вся логистика 
продумана с учетом пожела-
ний тех, кто уже на контракте 
бывал. Для москвичей углу-
бленные медицинские обсле-
дования не требуются: всю ин-
формацию врачи берут 
изэлектронной медкарты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Путь защитника 
Родины начина-
ется на «Тимиря-
зевской». У выхо-
да из метро — 
мужчины 
в камуфляже 
с мегафоном 
и листовками. 
Они встречают 
тех, кто готов 
стать контракт-
ником.

всегда готовы

Штаты мешают 
союзникам

Вчера в штаб-квартире НАТО в Брюс-
селе состоялась церемония поднятия 
национального флага Швеции, кото-
рая официально стала 32-м членом 
Североатлантического альянса. На-
стораживает тот факт, что Стокгольм 
последовательно, на протяжении двух 
веков, сохранял военный нейтралитет 
во внешней политике. Такой подход 
устраивал и граждан, и соседние госу-

дарства. Статистика опросов показывает, что поначалу 
шведское общество не собиралось менять этот статус. Но 
обработка населения привела к тому, что сейчас боль-
шинство хочет присоединения к НАТО. Безусловно, это 
результат использования информационных и политиче-
ских технологий. В последние десятилетия в этом север-
ном королевстве весьма активно работали американские 
спецслужбы. Вашингтон целенаправленно взращивал 
правительство, которое обеспечивало бы так называемое 
трансатлантическое единство. По сути же выполняло бы 
прямые указания Штатов в рамках не-
скольких крупных проектов. Один из 
них — гибридная война с Россией. 
Второй, который прячется за первым, 
но не менее значимый, — разделаться 
с союзниками, ставшими по своему 
экономическому потенциалу угрозой 
США. Особенно с Германией. Чтобы 
лишить ее дешевых энергоносителей, 
а следовательно, и промышленности, 
Штаты разрушили «Северный поток». 
В реализации этого плана нашли себя 
Финляндия и Швеция. Прикрываясь 
«агрессивностью России», они присо-
единились к договору НАТО как 31-й 
и 32-й члены соответственно. К тому 
же Арктика — это «прииск» XXI века. Задача этих госу-
дарств — обеспечить плацдарм для ведения боевых дей-
ствий за Северный полюс и близлежащие зоны. Для этого 
будет открыт доступ к 17 военным базам, которые шведы 
построили заблаговременно. Не исключено, что на тер-
ритории скандинавских стран не только будет подготов-
лена инфраструктура, но и размещено американское 
ядерное оружие. Поэтому членство Швеции влияет на об-
щую конфигурацию геополитических отношений в этом 
регионе. Но это событие эскалируется со стороны Запада. 
Не с нашей. Не будем забывать, что НАТО везде с Амери-
кой: Югославия, Ирак, Ливия, Афганистан. Сегодня 
в Красном море осуществляется поддержка противников 
хуситов. Тенденция прослеживается. Значимо вступле-
ние и для проведения спецоперации на Украине. С мо-
мента вхождения в организацию Финляндии граница со-
прикосновения России с НАТО увеличилась в два раза. 
Швеция усилится как логистический узел, а Балтийское 
море рискует стать «внутренним озером» НАТО. Это в не-
которой степени сужает наши возможности в регионе. 
Сравнивать эту структуру с ОДКБ не приходится: совер-
шенно разные задачи и профили. Тем не менее в связи 
с этими событиями у нас принимаются необходимые ме-
ры. Созданы два новых военных округа: Ленинградский 
и Московский. А в их структуре — определенные соедине-
ния, части и подразделения, которые будут заниматься 
нейтрализацией соответствующих угроз.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
КОШКИН
ДОКТОР 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
НАУК, ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

мнение

Жителя Хабаровского края задержали 
за вербовку в террористическую организацию

В отношении жителя Хаба-
ровского края возбудили уго-
ловное дело по статье 275 
УК РФ «Государственная из-
мена», об этом сообщили 
в регио нальном УФСБ России. 

Как стало известно в ходе 
следствия, 39-летний мужчи-
на убеждал солдат Хабаров-
ского гарнизона уехать на 
Украину и принять участие 
в боевых действиях против 
Российской армии в составе 
украинского формирования 
«Легион «Свобода России» 
(запрещенная на территории 
РФ террористическая органи-
зация). По словам юриста 
Сергея Александрова, сотруд-
ники следственных органов 
подготовят необходимые до-
казательства вины.
— Вероятно, на суде будут 
представлены документы, ко-
торые зафиксировали факт 

нарушения, а именно привле-
чение третьих лиц, — объяс-
нил юрист. — Докажут и нали-
чие у подсудимого агитацион-
ных материалов и статей, на-
пример, в личном профиле 
одной из социальной сетей.
Сторона обвинения не смо-
жет обойтись только показа-
ниями свидетелей, поделился 
Александров.
— Государственная измена 
в силу серьезности и степени 
вреда должна быть обязатель-
но подтверждена веществен-
ными доказательствами, — 
объяснил юрист. — Важен сам 
факт публикации тех или 
иных сведений, призываю-
щих к взаимодействию с ВСУ. 
В данном случае это материа-
лы, которые были найдены 
следствием по месту житель-
ства либо обнаруженные при 
обвиняемом в ходе проведе-
ния оперативно-разыскных 
мероприятий. 
Кроме обладания подсуди-
мым определенной информа-

цией, необходимо будет дока-
зать и контакт с противни-
ком, отметил Александров.
— Мессенджеры и электрон-
ная почта будут проверены 
в соответствии с установлен-
ным порядком. Телефон или 
ноутбук будут вскрыты, а если 
мужчина выходил на связь 
с ВСУ с использованием 
устройства общего пользова-
ния, будут запрошены отчеты 
у операторов, — сказал юрист.
По его словам, комплексный 
подход к процессу обусловлен 
в том числе и строгостью на-
казания.
— В связи со сложностью 
внешнеполитической ситуа-
ции никаких поблажек ждать 
нет смысла, — рассказал 
юрист. — 15 лет заключе-
ния — это минимальный срок 
по этой статье. В зависимости 
от наличия отягчающих об-
стоятельств он может быть 
увеличен до 25 лет.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

11 марта. Москвичи Алексей (слева) и Артур заключили контракт и скоро отправятся служить. Сначала их ждет лагерь «Авангард» в Подмосковье, где они пройдут четыре 
вида подготовки, а потом служба в части и, вероятно, участие в специальной военной операции. Парни настроены по-боевому. Фото: Наталья Шатохина

Восстановил связь 
под огнем 
Командир роты связи лей-
тенант Дмитрий Фефи-
лов (1) действовал в со-
ставе батальонной такти-
ческой группы ВС РФ, лич-
но разработал и установил 
транспортную сеть ретран-
сляторов. Это обеспечило 
устойчивую защищенную 
связь между подразделе-
ниями, находящимися да-
леко друг от друга. Благо-
даря этой системе штурмо-
вые, пехотные подразде-
ления и наблюдательные 
посты корректировали 
огонь артиллерии. Также 
было установлено беспре-
рывное управление вой-
сками. Во время наступле-
ния вблизи одного из на-
селенных пунктов часть 
средств связи была пов-
реждена. Фефилов лично 
подготовил комплектую-
щие для замены, после че-
го выдвинулся на позиции 
подразделений. Так как 
группа пехоты и командно-

наблюдательный пункт 
(КНП) были расположены 
в разных местах, Дмитрий 
лично проверил каждую 
точку и заменил узлы ради-
останции. В кратчайшие 
сроки связь с группой и на-
блюдательным постом ба-
тальона была восстановле-
на. В ходе ремонта один 
из постов попал под огонь 
вражеской системы залпо-
вого огня. Дмитрий Фефи-
лов получил легкую конту-
зию, но продолжил работу 
над поврежденным кабе-
лем. После восстановления 
и проверки связи на КНП 
он помогал оказывать пер-
вую помощь раненым и со-
действовал в эвакуации. 

Захватил опорный пункт
Младший сержант Буян Ку-
улар (2) выполнял боевые 
задачи по штурму опорных 
пунктов, узлов сопротивле-
ния, долговременных огне-
вых сооружений и важных 
объектов украинских бое-
виков. Противник удержи-
вал оборону на важном на-
правлении наступления 
российских войск и обору-
довал взводный опорный 
пункт. Штурмовой группе 
Куулара предстояло его 
взять. После разведки 
местности отряд незаметно 
подобрался к позиции 
и атаковал цель. Внезап-
ность дезорганизовала 
оборону противника, выну-
див отступить. Буян с под-
чиненными установил обо-
рону на закрепленном 
опорном пункте и отразил 
две вражеские контратаки, 
уничтожив часть пехоты 
врага. Несмотря на полу-
ченное ранение ноги, 
младший сержант оказал 
первую помощь двум това-
рищам и вытащил их на се-
бе в безопасное место для  
дальнейшей эвакуации.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Самоотверженная женщина 
поддерживает детей и стариков

Жительница Харькова, во-
лонтер Ольга Вязовская пе-
реехала в Мариуполь. 
Там она продолжает прово-
дить сборы помощи детям-
сиротам, многодетным се-
мьям и населению Донбасса. 
С ней связался корреспон-
дент «ВМ».

Ольге Вязовской в 2014 году 
пришлось оставить свой дом 
в Харькове. Не могла она сми-
риться с намерениями киев-
ского режима.
— Меня больше всего удив-
ляло, что украинские власти 
просто не прислушивались 
к русскоговорящему населе-
нию, можно даже сказать, 
что просто проигнорирова-
ли его, — рассказывает Вязо-
вская.
И тогда она переехала в До-
нецкую область, в город Сла-
вянск, где стала начальником 
медицинской службы опол-
чения. Вскоре ей дали позыв-
ной «Леля» и назначили руко-
водить медслужбой Мини-
стерства обороны Донецкой 
Народной Республики. Мест-
ные стали говорить об Ольге 
как о героической женщине: 
во время боев она вынесла 

с поля боя десятки раненых, 
никогда не унывала и подни-
мала боевой дух солдат. 
За свою работу Вязовская бы-
ла награждена медалью 
«За оборону Славянска».
Сейчас Ольга работает коор-
динатором Центра «Рубеж» по 
гуманитарному и социально-
му обеспечению гражданско-
го населения в зоне спецопера-
ции. Последние два года она 
находится в Мариуполе, выез-
жая на «большую землю» толь-
ко по необходимости. Женщи-

на рассказывает, что после на-
чала спецоперации многие 
регионы России стали соби-
рать гуманитарную помощь 
для Донбасса. Поэтому потре-
бовался единый центр, куда 
стекалась бы вся гуманитарка, 
а волонтеры в этом месте уже 
распределяли бы полученные 
вещи среди нуждающихся.
— Хочется отметить, что при 
расширении территорий у нас 
увеличивается и число людей, 
которым мы помогаем, — рас-
сказывает Вязовская. — Пре-
жде всего это дети, которые 
лишились родителей во время 
украинской бомбежки, оди-
нокие старики, малообеспе-
ченные люди. Всего мы сейчас 
помогаем более чем 20 се-
мьям и тысяче людей в Мариу-
поле. 
При этом, по ее рассказам, 
в центре за месяц аккумулиру-
ется более 50 тонн прислан-
ной гуманитарной помощи. 
Ольга Вязовская утверждает, 
что будет продолжать зани-
маться обеспечением мало-
обеспеченных людей необхо-
димыми вещами до тех пор, 
пока это будет нужно.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сентябрь 2023 года. Координатор Центра «Рубеж» Ольга Вязовская (справа) раздает 
гуманитарную помощь — канцелярские товары многодетным семьям

новости спецоперации

Враг бросает раненых 
Вооруженные силы Украины 
отправляют бойцов 
на смерть. Об этом рассказал 
МО РФ пленный военнослу-
жащий ВСУ Артем Малик.
— Нам сказали, что едем 
на позицию. Собрали, не по-
казав ни пути отхода, ни кар-
ту, даже не назвали место, ку-
да мы едем. Фактически от-
правляли на верную смерть. 
Не было ни провизии, ни во-
ды, взяли по две баклажки 
воды и по три патрончика, — 
заявил Малик. — Проводник 
с половиной группы молча 
убежал, а мы с ранеными 
остались в поле. Пробыли там 
три дня, пока нас не спасли 
российские военнослужа-
щие. Трое суток я пролежал 
под ледяным дождем, ел 
ветки со льдом. 
По словам пленного, у него 
оставалось два варианта: ли-
бо погибнуть от прилета ми-
ны, либо замерзнуть. 
— Прошел 100–150 метров, 
услышал разговоры, по-

просил помощи. Ребята 
отогрели меня и отвели 
для оказания медпомо-
щи, — добавил Артем. — 
Доктор посмотрел и решил, 
что нужно хирургическое 
вмешательство. Меня от-
везли в госпиталь, сделали 
операцию, спасли мне ноги. 
Спасибо русским докторам, 
которые помогли мне. 
Не ожидал, что так будет. 
■
Уничтожаем западную 
технику
Российские войска за про-
шедшие сутки уничтожили 
на авдеевском направлении 
еще один — уже четвер-
тый — танк Abrams ВСУ. 
Об этом сообщили в МО РФ.  
— Прoтивник потерял бoлее 
430 военнослужащих, танк 
Abrams прoизводства США, 
две боевые брoнированные 
машины и 18 автoмобилей. 
В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены: бoевая 
машина РСЗО «Град», само-
ходная артиллерийская 

устанoвка М109 Paladin про-
изводства США, гaубица 
Д-20 и пять гаубиц Д-30, — 
отметили в ведомстве. 
■
Российскую армию 
не победить на поле боя 
Киевский режим продолжа-
ет отрицать инициативы 
по мирному урегулированию 
конфликта. Об этом расска-
зал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. 
— Они не допускают воз-
можность ведения каких-
либо переговоров, — отме-
тил Песков. — В том числе, 
наверное, черпая для себя 
поддержку, если так можно 
сказать, в заверениях мно-
гих европейских стран 
и дальше делать все для то-
го, чтобы обречь Россию 
на неминуемое, как они счи-
тают, стратегическое пора-
жение. Это заблуждение, 
глубочайшая ошибка, и ход 
развития событий, в первую 
очередь на поле боя, об этом 
свидетельствует.

громкое дело

Центр «Рубеж» на про-
шлой неделе отработал 
заявки, поступившие 
отмногодетных семей, ко-
торые проживают внаибо-
лее тяжелых районах До-
нецка. Еще волонтеры до-
ставили нескольких боль-
ших и объемных грузов 
вХерсонскую и Запорож-
скую области. На этой не-
деле груз отправят на Бел-
городское направление 
ивВолноваху.

справка
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Поставки ракет более высокой дальности вот-
вот начнут США.
«В конце прошлого года США начали постав-
лять Украине армейские тактические ракетные 
системы, известные как ATACMS, но до сих пор 
они поставляли только более старые системы 
средней дальности ATACMS. По словам чинов-
ников, сейчас США склоняются к отправке но-
вой версии ракеты большей дальности, кото-
рая позволит Украине нанести удар дальше 
контролируемого Россией Крымского полу-
острова», — сообщает американский телека-
нал NBC News.
Также, по данным телеканала, обсуждается 
возможность передачи ВСУ ракет AGM-158 
JASSM — дальностью свыше 900 км. А еще, как 
заявил министр обороны Дании Троэльс Лунд 
Поульсен, уже этим летом Киев может получить 
первые истребители F-16. Коалиция стран, ре-
шивших помочь Украине обучить летчиков пи-
лотированию этих самолетов, сформировалась 
на саммите НАТО в 2023 году, и постепенно 
к ней примкнули 13 стран альянса. Украинские 
пилоты, похоже, эти самолеты уже освоили. 
К чему приведет появление у ВСУ новых видов 
вооружений?

Хотят кошмарить столицу

— Так или иначе, но Украина «дальнобойные» 
ракеты получит, — убежден политолог Григо-
рий Cавельев. — Логика их появления — на по-
верхности. Украина не может ни победить на 
поле боя, как планировалось, ни нанести на-
шей армии такой ущерб, что общество взбун-
туется и скажет: «Хватит, давайте мириться». 
Что делать? Бить по самому обществу, по тылу. 
Запад хочет, чтобы Шебекино, Донецк и Белго-
род «были везде». Регулярная воздушная трево-
га, разрушение зданий, гибель людей, дезорга-
низация экономической жизни, рост страха 
и, как следствие, недовольство общества ситу-
ацией и народные волнения — вот чего они хо-
тят. Если начнутся регулярные «прилеты» 
в крупные города — Курск, Тулу, Калугу, Мо-
скву, если будут гибнуть сотни людей, Россия 
встанет перед развилкой из двух дорог. Причем 
обе — кривые. Первый путь: поддаться на дав-
ление общества (а оно точно будет) и дать 
«симметричный ответ», то есть начать уничто-
жать украинские города. Второй путь — начать 
мириться на условиях противника. Запад и да-
же политическое руководство Украины устра-
ивают оба варианта. Ведь даже в первом случае 
начнется настоящая истерия: разрушенные 
жилые дома, убитые дети, такой украинский 
сектор Газа. И тогда западные общества будет 
легко убедить: смотрите, что творят русские 
с ближайшими соседями, а мы будем следую-
щими! А чтобы этого не произошло, надо ско-
рее всем миром с ними воевать. России объя-
вят крестовый поход. 
Заместитель председателя Совбеза России 
Дмитрий Медведев предостерег Запад: попыт-
ки вернуть Россию к границам 1991 года при-
ведут только «к глобальной войне с западными 
странами с применением всего стратегическо-
го арсенала нашего государства». «По Киеву, 
Берлину, Лондону, Вашингтону. По всем иным 
красивым историческим местам, давно введен-
ным в полетные цели нашей ядерной триа-
ды», — написал Дмитрий Медведев в своем ка-
нале. Проще говоря, и до ядерной войны неда-
леко. Впрочем, поставляя ракеты Украине, За-
пад именно к ней и готовится.

Протестируют систему ПРО 
Военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин считает, что у поставки ра-
кет есть сугубо утилитарная цель.
— НАТО хочет протестировать нашу систему 
ПРО — противоракетной обороны. Особен-
но — вокруг Москвы. В свое время, во времена 
холодной войны, постоянно поднимался во-
прос о возможном ее переходе в ядерную. Эф-
фективных ракет тогда не было, поэтому рас-
сматривался вариант сбросить на Москву не-
скольких ядерных бомб, — рассказывает экс-
перт. — Однако, проанализировав разведдан-
ные, американцы решили не рисковать: все 
ядерные бомбардировщики, скорее всего, рус-
ские успели бы уничтожить на подлетах к горо-
ду. В каком состоянии наши ПВО и ПРО, Запад 
точно не знает. Сбивать украинские беспилот-
ники мы пусть не сразу, но научились. Боль-
шинство не долетает даже до Подмосковья. Но 
ракеты — это другой уровень.
Как пояснил эксперт, ракеты немецко-швед-
ской разработки Taurus, например, способен 
нести любой самолет ВСУ: Су-24, Су-27, Су-25 
или МиГ-29. Правда, после определенной мо-
дернизации. Стартовая масса ракеты — 1,3 тон-
ны. Большую часть полета это «бревно» летит 
на высоте 50–70 метров — чтобы обойти систе-
мы ПВО. Причем радар она не включает: чтобы 
трудней было заметить. Летит на скорости до 

Президент Франции Макрон объявил о создании коалиции стран по поставкам Украине ракет средней и большой дальности. Речь, в частности, идет о ракетах Taurus, 
имеющих дальность полета до 500 километров. Макрон также создает альянс стран, готовых потенциально отправить западных военнослужащих на Украину. 

Его поддерживает глава МИД Польши Радослав Сикорский. Военные действия выходят на новый виток. Москва фактически теперь под угрозой «прилетов». 

ЕС не будет напрямую участвовать в конфликте на Украине, но продолжит оказывать военную помощь Киеву и проводить политику антироссийских санкций, заявил представитель ЕС по иностранным делам Жозеп Боррель

Запад продолжает поднимать ставки и обещает украинцам новые виды оружия

Ракетная угроза

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Запад будет поставлять 
все более опасное оружие

НАТО продолжает 
игру, которую начал 
еще два года назад. 
Игра простая: повы-
шение ставок. Сначала 
на Украину поставляли 
обмундирование, ап-
течки, одеяла, потом 
патроны, потом проти-
вотанковые ракеты, 

артиллерию, снаряды, комплексы ПВО. 
Что у ВСУ заканчивается, то страны НАТО 
и поставляют. Когда какие-то вооружения 
и боеприпасы — например, снаряды 
155-мм — заканчиваются у самого Запа-
да, он начинает поставлять то, что еще 
на складах есть. Ракеты, которые летят 
на 500 километров, — ракеты средней 
дальности. И их, конечно, тоже обяза-

тельно поставят. 
И F-16. Все, кроме 
ядерного оружия, 
Украине дадут. Дали 
бы и ядерное, но тогда 
«прилетит» тем, кто 
дал. А ядерной войны 
Запад не хочет. И сам, 
без применения ЯО, 
воевать пока не соби-
рается. Поэтому во-
оружать Украину всем, 
что убивает, он будет 
ровно до тех пор, пока 
Украина воюет. Задача 
Запада — максималь-

но ослабить Россию, связать ее военными 
действиями, если уж не удалось связать 
санкциями. В своем Послании Федераль-
ному собранию президент России сказал, 
что у нас тоже есть оружие, которое спо-
собно поражать цели на территории стран 
Запада. Это, конечно, не прямая угроза, 
а намек на то, что ракеты могут «вернуть-
ся» тем, кто их поставляет. Внемлет ли За-
пад — сказать сложно. Пока позиция 
НАТО проста: мы помогаем ВСУ всем, что 
у нас есть, кроме ядерного оружия и регу-
лярных армий. И что нам делать? Полно-
стью уничтожить ВСУ или склонить Украи-
ну к капитуляции, чтобы воевать против 
России было физически некому. Никакого 
другого варианта у нас нет, потому что 
концепцию «воевать до последнего укра-
инца» Запад не оставляет. Будем гото-
виться к новому витку военных действий, 
других вариантов у нас не остается.

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, 
ПОЛИТОЛОГ

Максимальная скорость ракет Taurus может 
достигать 0,95 Маха, или 1163 км/час. Таким 
образом, расстояние от северных границ 
Украины — например, в Черниговской об-
ласти — до Москвы ракета может преодо-
леть примерно за пять минут. Минимальная 
высота, на которой эти ракеты могут ле-
теть, — 30 метров. У них есть способность 
огибать рельеф. Это главная опасность: 
Taurus при такой траектории могут пройти 
незамеченными для зенитно-ракетных 
комплексов. ATACMS — это твердотоплив-
ные баллистические ракеты класса «зем-
ля — земля». Масса — от 1320 до 1670 кг. 
Радиус действия — до 300 км, зато и ско-
рость полета куда выше, чем у Taurus, — 
до 3700 км/час. Ракеты AGM-158 JASSM 
хоть и летят далеко, но с точки зрения ПВО 
довольно медленные и практически не от-
личаются от англо-французских изделий 
вроде Storm Shadow / SCALP-EG, уже по-
ставляющихся на Украину и успешно сбива-
емых нашими зенитчиками. 

справка

Украина, добиваясь поставки ракет средней дальности 
и истребителей, уже не в первый раз делает ставку 
на «вундерваффе». «Чудо-оружием» называли и ПТРК 
Javelin, и реактивные системы залпового огня HIMARS, 
и танки Leopard, и крылатые ракеты Storm Shadow, и бо-
евые машины пехоты Bradley, и истребители F-16, и бое-
припасы с обедненным ураном, но ни одно из них не ока-
зало существенного влияния на баланс сил, — пишет 
в статье для издания Global Times американский журна-
лист Брэдли Бланкеншип. — Решающее значение 
на поле боя имеет не модернизированная техника, а ло-
гистика и цепочки поставок. Лучше себя показывает 
не тот, у кого «самые красивые игрушки», а тот, у кого 
больше войск, танков и артиллерии и кто способен бы-
стро их развернуть. В этом отношении Россия явно зат-
мевает Украину, которая является гораздо меньшей 
страной по размеру и военной силе».

кстати

1000 км/час, что быстрее гражданского само-
лета. У боеголовки ракеты два заряда: для про-
бития бетонных укреплений и для поражения 
цели. Масса боевой части — почти полтонны. 
— С одной стороны, наши «Панцири», «Буки», 
«Торы», С-300 и С-400 могут сбивать Taurus. 
С другой стороны, если ВСУ для их доставки 
начнут использовать самолеты, нам будет на-
много сложнее. Когда, например, мы начали 
запускать планирующие авиабомбы, украин-
ские ПВО оказались бессильны. А ракета — не 
бомба, она летит куда быстрее. Иными слова-
ми, расслабляться нельзя. В идеале, конечно, 
должна хорошо отработать разведка: чтобы 
Taurus, ATACMS или AGM-158 JASSM мы накры-
вали еще на земле, задолго до взлета. 

F-16 могут создать проблемы

Пока нет полной ясности и с передачей Украине 
истребителей F-16. Их обещают с 2022 года, 
и в ближайшие месяцы они появятся. Недавно 
в открытом доступе появился текст письма гла-
вы МИД Украины Дмитрия Кулебы в адрес ми-
нистра иностранных дел Республики Молдова 
Николая Попеску. В документе сказано, что 
«между лидерами наших государств, госпожой 
президентом Республики Молдова Майей Сан-
ду и президентом Украины Владимиром Зелен-
ским, достигнуты принципиальные договорен-
ности относительно возможности использова-
ния Украиной воздушного пространства Респу-
блики Молдова».
— Я не исключаю, если F-16 будут сначала ис-
пользовать с территории Румынии, и лететь на 
боевое задание они будут через Молдавию, — 
рассуждает Игорь Забелин. — Разумеется, этот 
факт НАТО будет скрывать. Хотя он все равно 
вскроется.
Между тем, по данным украинских источников, 
на территории «незалежной» вовсю готовят аэ-
родромные сооружения и наземную технику 
к приему F-16 и обеспечению их полетов. Раз-

вертываются инженерно-аэродромные и авиа-
ционно-технические части, готовятся склады 
и базы, где будет храниться горючее и боепри-
пасы для этих самолетов. Называются и кон-
кретные аэродромы — Стрый, Озерное и Старо-
константинов — с которых, как под готовят ин-
фраструктуру, F-16 будут взлетать. Причем, по 
данным украинских источников, аэродромы 
базирования этих самолетов будут постоянно 
менять — чтобы их не смогли обнаружить и на-
крыть русские.
— Я уверен, что F-16 постараются максимально 
защитить, — рассуждает Игорь Забелин. — Во-
первых, они дорогие: цена одного борта от 
43 до 55 миллионов долларов в зависимости от 
комплектации. Во-вторых, американский ВПК 
блюдет имидж. Когда наши на Украине подби-
ли первый танк «Абрамс», фото и видео, как он 
горит, «банили» в соцсетях. Если еще и F-16 нач-
нут массово сбивать, это нанесет ущерб амери-
канцам. Поэтому, я считаю, у каждого самолета 
будут комплекты РЭБ — для самоприкрытия. 
Плюс, очевидно, будут части РЭБ наземного ба-
зирования.
Эксперт не исключает, что для поддержки F-16 
на Украину направят и самолеты — постанов-
щики помех. А сами F-16 попытаются нано-
сить удары по позициям российских ПВО с по-
мощью противорадиолокационных ракет ти-
па AGM-88 HARM. Также они наверняка ис-
пользуют управляемые ракеты и бомбы типа 
«воздух — поверхность» с большой дально-
стью полета.
— Когда появятся F-16, нам будет сложнее при-
менять бомбардировщики, а также многофунк-
циональные истребители типа Су-30/35, — 
считает Игорь Забелин. — Ведь против них F-16 
будут применять ракеты класса «воздух — воз-
дух». В том числе — самые современные. Вооб-
ще появление F-16 призвано лишить Россию 
преимущества в воздухе. Ведь именно оно во 
многом помогло взять Авдеевку и вообще се-
рьезно продвинуть фронт на запад. Против на-
ших планирующих бомб у ВСУ пока нет проти-
воядия. Но F-16, если их поставки будут массо-
выми, могут его создать.

Последний аргумент Евросоюза

По мнению Григория Савельева, Запад сделает 
все, чтобы ВСУ усилить.
— В конце февраля президент Франции Макрон 
заявил, что обсуждается вопрос об отправке на 
Украину сил НАТО. Представители других 
стран альянса тут же открестились — мол, нет, 
ничего такого, мы не планируем воевать, но это 
неправда. Очевидно, что Украина заканчивает-
ся. И Западу с Россией нужно либо мириться — 
причем на ее условиях, либо отправить на Укра-
ину свои войска. Оба варианта Запад не устра-
ивают. Ведь, во-первых, проигрывать он не 
привык, а, во-вторых, многим национальным 
правительствам тогда придется уйти в отстав-
ку — они не объяснят избирателям, почему 
страны так много потеряли от антироссийских 
санкций, но ничего не получили взамен. Вое-
вать же им страшно: пока не решилась даже са-

мая русофобская Польша. Но есть и третий, 
промежуточный вариант: реанимировать 
«проект Украина», накачав ВСУ самым совре-
менным оружием и отправив на Украину на-
товский спецназ. Этот вариант, по сути, уже 
реализуется. Расчеты комплексов ПВО «Пэтри-
от», как правило, состоят из иностранных «во-
енспецов». Те же «Абрамсы» обслуживают аме-
риканцы и поляки. Катера-беспилотники для 
атак Черноморского флота РФ — это британ-
ский проект. F-16 и дальнобойные ракеты — из 
этой же серии. Я не вижу ни одной причины 
к тому, чтобы их не поставить. Ведь если ВСУ 
проигрывают, то Западу придется воевать са-
мому. А зачем самому, если есть возможность 
досуха выжать Украину? Пусть она бьется. 
Больше того: она биться хочет! Зеленский сто-
нет — больше, больше, больше оружия. И он 
применит любое, какое ему дадут, — как при-
менил по Белгороду. 
По мнению эксперта, сейчас главная задача 
России — как можно быстрее и эффектнее раз-
громить ВСУ, не дать Западу возможности за-
тянуть конфликт новыми поставками оружия. 
— НАТО должен понять, что обычными, кон-
венциональными средствами, то есть без при-
менения ядерного оружия, Россию не побе-
дить. А применять ядерное оружие альянс не 
решится, потому что победителей в этой вой-
не не будет, — пояснил Савельев. — Только 
в этом случае мы можем военные действия 
прекратить.
Санкции, антироссийская риторика, эконо-
мические войны — все это на какое-то время 
останется. Возможно, даже на десятилетия. 
Но вооруженный конфликт на Украине за-
вершится. 

Taurus способны 
долететь
до Москвы 
примерно за пять 
минут, но сбить 
их вполне реально
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Спустя год российский спор-
тсмен Алексей Молчанов, по-
павший в Книгу рекордов 
Гиннесса по самому глубоко-
му погружению в воду в экс-
тремальных условиях, замет-
но улучшил свой результат на 
пять метров — погрузился на 
90 метров под лед пресновод-
ного озера Байкал.
— Для этого я и моя команда 
еще лучше адаптировались 
к условиям ныряния в холод-
ную воду, — говорит корре-
спонденту «ВМ» президент 
Федерации фридайвинга Рос-
сии Алексей Молчанов. — 
В частности, улучшили гидро-
костюм, сделав его более 
удобным для погружения. 
Толщина спецодежды, в кото-
рой совершал свой последний 
рекорд, — всего семь милли-
метров. Из-за его гибкости 
я приложил меньше усилий, 
чем обычно. А еще вместе со 
своей командой улучшил ме-
ста для обогрева, сделав их 
более комфортными.  
Под лед самого глубокого озе-
ра на земле фридайвер погру-
жался в моноласте со скоро-
стью один метр в секунду. До 
рекордной отметки под водой 
Молчанов добрался за минуту 
и 30 секунд. Примерно столь-
ко же времени мужчина по-
тратил на то, чтобы выплыть 
на поверхность. 
— Температура воздуха со-
ставляла примерно минус 
5–10 градусов, а под водой — 
плюс 3–4, — рассказывает 
многократный чемпион ми-
ра по фридайвингу Молча-
нов.  — Гидрокостюм, в кото-
ром я погружался на озере 
Байкал, позволяет сохранять 
тепло тела при температуре 
минус 20–30 градусов.
Опускаться под воду в экстре-
мальных условиях сложно фи-
зически и психологически да-
же профессиональному спор-
тсмену, признается он журна-
листу «ВМ».
— Особенно это касается тех, 
кто только начинает делать 
попытки погружения в воду, 
преодолевая суровые усло-
вия, — отмечает президент 

Федерации фридайвинга Рос-
сии. — Совершив несколько 
погружений, постепенно нау-
чился преодолевать все слож-
ности, с которыми сталкива-
ются новички. Во-первых, 
важно до конца сохранять тех-
нику плавания, 
чтобы, если так 
можно выразить-
ся, не сбиться с пу-
ти. Во-вторых, не-
обходимо преодо-
леть психологиче-
ское напряжение, 
расслабившись. В момент по-
гружения думать только о це-
ли, которую преследуешь, 
ведь посторонние мысли мо-
гут вызвать тревогу.
А в экстремальных условиях 
факторов для этого достаточ-
но, признается спортсмен.

— Погружаясь под воду, начи-
наешь чувствовать давление 
на легкие и заложенность 
в ушах, что немного пугает, — 
говорит он. 
Последний рекорд Алексея 
Молчанова не внесут в Книгу 

рекордов Гиннес-
са, потому что она 
больше не реги-
стрирует достиже-
ния граждан Рос-
сии из-за геополи-
тической обста-
новки.

— Но мы точно знаем имена 
всех спортсменов, которые 
тоже погружались под воду 
в экстремальных условиях. 
Судя по их результатам, я про-
должаю сохранять среди них 
уверенное лидерство, — рас-
сказывает 34-кратный чемпи-

он мира по фридайвингу Мол-
чанов. — В дальнейшем буду 
улучшать свои показатели 
в зависимости от успехов мо-
их соперников.  
Сейчас Алексей Молчанов 
сконцентрирован на других 
рекордах, а их в копилке спор-
тсмена немало. 
— Я добился высоких резуль-
татов по нырянию в воду 
без экстремальных условий. 
На глубину 100 метров брас-
сом и 124 метра с помощью 
двух ласт на территории 
острова Роатан в Гондурасе, — 
сообщает российский спор-
тсмен журналисту. — В бли-
жайшее время планирую улуч-
шить свои показатели, ведь 
совершенству нет пределов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Студенты строят атомные 
электростанции за границей

Значок как символ готовности 
встать на защиту Родины

По пути на любимую работу 
студенты наслаждаются те-
плыми солнечными лучами 
и красивыми видами на мор-
ское побережье. На выходных 
устраивают себе небольшие 
путешествия по Александрии, 
пробуют местную кухню и фо-
тографируются. Звучит все 
действительно сказочно, од-
нако за красивой 
картинкой скрыва-
ются нелегкие тру-
довые будни. Ребя-
та работают шесть 
дней в неделю по 
восемь часов. 
Студенческий от-
ряд «Дюна» уже не-
сколько недель трудится 
в Египте. Ребята занимаются 
стройкой атомной электро-
станции «Эль-Дабаа». Коман-
дир трудового отряда Влади-
мир Ефремов уже больше ме-
сяца работает на этом слож-
ном объекте.
— Я вступил в РСО в 2016 году, 
потому что хотел подрабо-
тать, как и большинство ре-
бят. Потом узнал о возможно-
сти поехать на стройку в Еги-
пет и подал заявку через 
регио нальное отделение РСО. 
Несмотря на то что я учусь на 
инженера-конструктора по 
специальности «проектиро-
вание технологических ма-

шин и комплексов», сомне-
вался, что смогу попасть на 
данный проект. Однако через 
какое-то время после подачи 
заявки мне сказали, что я про-
шел, — делится Владимир 
 Ефремов. 
Строить АЭС «Эль-Дабаа» —  
очень ответственная задача. 
Трудятся студенты в разных 

отделах: матери-
а л ь н о - т е х н и ч е -
ском, экономиче-
ском, геодезиче-
ском, а также в от-
деле по подготовке 
и сопровожде-
нию производства 
и в отделе кадров. 

Екатерина Задорожная зани-
мается подбором персонала 
на станцию — от бухгалтеров 
до крановщиков и бетонщи-
ков. Девушка очень любит 
свою работу.
— Теперь у меня появилась 
четкая цель — после оконча-
ния учебы устроиться сюда 
же в отдел кадров. Здесь мне 
нравится абсолютно все, на-
чиная от прекрасного кол-
лектива и самой работы и за-
канчивая условиями тру-
да, — говорит Екатерина За-
дорожная. — Из планов 
пока — окончить универси-
тет, посетить другие между-
народные стройки и набрать-

ся опыта и знаний по моей 
профессии.
Помимо проекта АЭС «Эль-
Дабаа», еще 40 ребят из сту-
денческих отрядов трудятся 
в Турции на стройке АЭС «Ак-
кую». В 2024 году ожидается 
увеличение подобных между-
народных программ, с кото-
рыми будет продолжаться со-
трудничество РСО.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

По словам заместителя дирек-
тора НУК «Современный му-
зей спорта» Натальи Брук 
(на фото) у них представлены 
образцы от первых знаков, ко-
торые выдавали с 1931 года, 
до самых современных, выпу-
щенных в 2023-м.
— Самый пик сдачи комплек-
са пришелся на 70-е годы про-
шлого века, когда было мас-
штабное обновление в про-
грамме ГТО, — отметила На-
талья. — А в 1934 году 
появилась ступень для детей 
«Будь готов к труду и обороне 
СССР» с двумя возрастными 
группами: 13–14 и 15–16 лет. 
В коллекции музея находятся 
значки 1940–1950-х годов. 
— Также у нас полностью со-
брана коллекция 2014 года. 
Тогда было введе-
но 11 возрастных 
категорий, — от-
метила Брук. — 
А 17 января 2023 
года снова измени-
лась структура Все-
российского физ-
культурно-спор-
тивного комплекса. Теперь он 
состоит из 18 ступеней, но 
внешний вид знаков почти не 
изменился. 
Среди интересных экспона-
тов в музее представлены на-
грады, которые в 1980 году 
были выпущены в виде специ-
альной серии, посвященной 

XXII летним Олимпийским 
играм в Москве.
— На них присутствует лого-
тип Игр и также, по традиции, 
два бегущих человека, — рас-
сказала Наталья Брук. — 
А фон мог быть белым, крас-
ным или синим.
Кстати, совсем скоро, 6 апре-

ля, Современному 
музею спорта ис-
полняется 20 лет. 
За  время работы 
его коллективу 
удалось собрать 
в н у ш и т е л ь н у ю 
коллекцию. А по-
могали в этом об-

ладатели самих знаков — 
спортсмены или их наследни-
ки, а также коллекционеры. 
— Например, судья Всесоюз-
ной категории по легкой атле-
тике Владимир Кобзев пода-
рил коллекцию значков, меда-
лей, грамот, вымпелов, карт 
аккредитации и предметов 

судейской атрибутики раз-
ных лет.
Комплекс был настолько мас-
совым, что обнаружить награ-
ду за его сдачу можно было 
почти в каждой семье. Но, по 
словам Натальи, самыми ин-
тересными знаками ГТО оста-
ются первые экземпляры. 
— Там значок-шестеренка 
крепится за цепочку к красно-
му ромбику, — сказала Ната-
лья Брук. — А помимо этого, 
были знаменные знаки, кото-
рые вручались целому коллек-
тиву.
В Вооруженных силах СССР 
к 1965 году даже была введена 
специальная ступень ком-
плекса ГТО «Военно-спортив-
ный комплекс» (ВСК). 
— Все нормативы, которые су-
ществовали, различались по 
возрасту и по нагрузке, — по-
делилась Наталья Брук. — То 
есть если вы воин, то у вас 
должна быть лучшая физпод-
готовка.
По ее словам, в 1930–1940-е 
годы в комплексе было много 
армейских элементов. Напри-
мер, тем, кто хотел сдать ГТО, 
надо было пробежать в проти-
вогазе. 
— И если в 1930-х годах в нор-
мативе была прописана обыч-
ная переноска груза весом 
32 килограмма, то в 1940-м 
норматив выглядел примерно 
как «перенос груза, равный 
весу сдающего, допускается 
отклонение веса не более 
5 килограммов», — сказала 
Наталья. — Становится ясно, 
что речь идет о том, чтобы на 
поле боя в случае необходимо-
сти оказать помощь раненому 
товарищу. 
Кстати, как рассказала Ната-
лья Брук, первые знаки были 
сложными в техническом ис-
полнении, поэтому их делали 
на московском и ленинград-
ском монетных дворах. Но по-
том значки упростили для бо-
лее быстрого производства.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Бойцы Российских студенческих отрядов строят атомные 
электростанции в Египте и Турции. «ВМ» пообщалась с ребятами.

11 марта 1931 года был утвержден комплекс «Готов к труду и обороне». 
В Современном музее спорта хранится коллекция знаков разных лет.

Покоритель глубин проявляет настоящую смелость 

34-кратный чемпион мира по фридайвингу Алексей Молчанов погрузился под лед Байкала на 90 метров, побив 
собственный рекорд 2023 года. Тогда он нырнул на глубину 85 метров в Белом море. 

Полезный хлеб из фиолетовой пшеницы
Процесс выведения нового со-
рта пшеницы — селекции — 
небыстрый. На это уходит 
около 10–12 лет. Фиолетово-
зерными формами пшени-
цы в Тимирязевской акаде-
мии начал заниматься еще 
в 1980-е годы доктор сельско-
хозяйственных наук, заслу-
женный деятель науки РФ 
Юрий Коновалов. 
— Юрий Борисович 28 лет за-
ведовал нашей кафедрой гене-
тики, селекции и семеновод-
ства полевых культур, — рас-
сказывает профессор кафедры 
генетики, селекции и семено-
водства Российского аграрно-
го университета — Москов-
ской сельскохозяйственной 
академии (РГАУ-МС ХА) име-
ни К. А. Тимирязева Владимир 
Пыльнев.
По его словам, благодаря 
Юрию Коновалову у команды 
ученых были небольшие нара-
ботки, что частично облегчи-
ло задачу. Над новым сортом 
столичные ученые работали 
не одни, а в кооперации с се-
лекционерами из орловского 
Всероссийского научно-иссле-
довательского центра зерно-
бобовых и крупяных культур.
— Все, кто занимался выведе-
нием нового сорта, — учени-
ки Юрия Борисовича, в том 
числе и я, — отмечает профес-
сор. — Поэтому и назвали 
пшеницу в его честь.
Как рассказывает Владимир 
Пыльнев, главная особен-
ность нового сорта — это, ко-
нечно, фиолетовая окраска 
зерна. И это связано не только 
с цветом: здесь ученые смо-
трят глубже.
— Такая окраска говорит о по-
вышенном содержании анто-
цианов — пигментов, которые 
очень интересны с точки зре-
ния здорового питания, — го-
ворит ученый. — Пигменты, 
которые содержатся в зернах 
сорта Памяти Коновалова, об-
ладают антиоксидантным 
свойством (они защищают 
клетки от повреждения неко-
торыми формами кислоро-
да. — «ВМ»).
Владимир Пыльнев добавля-
ет, что некоторые уверены 
в пользе таких продуктов 
в борьбе с раковыми заболева-
ниями и их предупреждении.
По словам ученого, одним из 
самых простых способов при-
ема в пищу такой чудо-пше-

ницы можно считать, конечно 
же, хлеб. Количество пита-
тельных веществ и антоциа-
нов там будет зависеть от по-
мола и просеивания. Самым 
полезным при этом будет хлеб 
из цельносмолотого зерна.

— Это связано с тем, что боль-
шая часть полезных веществ 
находится в оболочке зер-
на, — объясняет профессор 
Пыльнев.
При этом, по его словам, та-
кую пшеницу с полезными 
свойствами не так уж и слож-
но выращивать.
— Этот сорт среднерослый, 
около 70–80 сантиметров, — 
говорит Владимир 
Пыльнев. — К тому 
же пшеница Памя-
ти Коновалова до-
статочно устойчи-
ва к засухе. В том 
числе благодаря 
остям — это такие 
тонкие отростки на каждом 
колоске. За счет них у колоса 
создается свой микроклимат, 
делающий пшеницу более 
устойчивой к жарким погод-
ным условиям.
Так что количество мест, где 
ее можно будет выращивать, 
увеличивается. А еще у пше-
ницы средний срок созрева-
ния — около 90 дней. Но при 
желании его можно ускорять, 
если прибегать к специаль-

ным методикам и выращива-
нию в теплицах.
Однако хлеб из фиолетовой 
пшеницы сорта Памяти Коно-
валова, насыщенный пита-
тельными веществами, на 
прилавках мы увидим еще не 
скоро.
— Мало просто вывести 
 новый сорт, — говорит уче-
ный Тимирязевской акаде-

мии. — Необходи-
мо увеличивать 
количество семян, 
поддерживать их 
качество, работать 
с производителя-
ми зерна.
Получается, что 

при самом благоприятном ис-
ходе в широкое производство 
сорт Памяти Коновалова пой-
дет примерно в течение пяти 
лет, когда займет в сельскохо-
зяйственном производстве 
достаточно большие площади 
выращивания. 
И тогда москвичи смогут по-
лакомиться вкусным, а глав-
ное — полезным хлебом. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

4 марта. Профессор Тимирязевской академии Владимир Пыльнев держит в руках новый сорт 
пшеницы Памяти Коновалова. Фото: Виктория Биятова

12 января. Студенты из РСО Владимир Ефремов, Алена Алферова, Алена Орлова (слева направо) 
в Египте. Там они задействованы на строительстве АЭС «Эль-Дабаа»

Ученые Тимирязевской академии вывели новый сорт пшеницы. Его назвали Памяти 
Коновалова. Корреспондент «ВМ» узнала, почему его зерна фиолетового оттенка. 

топ-3

Новые растения 
российских 
ученых:
■ Астраханский ученый 
вывел арбузы с зеленой 
мякотью, а его отец мно-
го лет назад сумел сде-
лать ягоду желтой и с ли-
монным привкусом. 
■ На Урале селекционе-
ры создали новый сорт 
фиолетового картофеля.
■ Другие ученые Астра-
хани сделали открытие 
в мире хлопка. Новый 
сорт получился кофей-
ного цвета.

знание — сила

факты
■ История студенче-
ских отрядов началась 
в 1959 году, когда 
339 ребят из МГУ отпра-
вились на целину, в сов-
хоз, расположенный 
в северной части Казах-
стана.В 2024 году Рос-
сийские студенческие 
отряды (РСО) отметят 
свой 65-летний юбилей. 
■ Сегодня при помощи 
РСО нашли работу более 
240 тысяч молодых лю-
дей из 72 регионов. 
■ Студенческие отряды 
также занимаются па-
триотическим воспита-
нием молодежи.

дорогу 
молодым

рекорды
В Книге рекордов Гин-
несса немало российских 
спортсменов. Например, 
знаменитая советская 
фигуристка Ирина Род-
нина: за 10 лет в спорте 
она не потерпела ни од-
ного поражения в сорев-
нованиях. Еще — фигу-
ристка Александра Тру-
сова за исключительные 
способности на грани 
возможного. Ее прозва-
ли «королевой квадов» 
за то, что ей удалось вы-
полнить несколько чет-
верных элементов: флип, 
тулуп и лутц.
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история
По инициативе Всесоюзного совета физической культуры 
при Центральном исполнительном комитете СССР 11 мар-
та 1931 года был утвержден комплекс ГТО. Он включал ис-
пытания по различным физическим упражнениям. К испы-
таниям на получение знака допускались как мужчины, так 
и женщины. Различался только возраст. Мужчины долж-
ны были быть не моложе 18 лет, а женщины — 17 лет. 
Кроме того, необходимо было иметь обязательное меди-
цинское заключение специалистов о том, что «участие 
в испытаниях по данному комплексу не нанесет ущерба 
испытуемому». Проект первого знака придуман 15-летним 
школьником Владимиром Токтаровым.

3 марта. 34-кратный чемпион мира по фридайвингу Алексей Молчанов погрузился под лед Байкала на глубину 90 метров, побив 
собственный рекорд 2023 года — 85 метров

кеды и бутсы

я отведу тебя 
в музей
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точка Сегодня точку в номере ставит писатель Александр Проханов на премьерном показе фильма «Позывной «Пассажир». В основу картины лег его роман «Убийство го-
родов». Создатели посвятили кино первым ополченцам Донбасса, и сам роман рассказывает о событиях на юго-востоке Украины. При этом Проханов отметил, что 
у его героев нет реальных прототипов. Действие фильма разворачивается в 2015 году. По сюжету молодой писатель Николай Рябинин, роль которого исполнил актер 
Антон Шагин, живет в столице праздной жизнью и не особо интересуется новостной повесткой, пока не узнает от родителей, что его брат, с которым он давно рас-
сорился, пропал без вести на Донбассе. Тогда Николай Рябинин отправляется на поиски родного человека, не подозревая, что эта миссия изменит его жизнь. В широ-
кий прокат кинокартина выйдет уже 14 марта. 

Родился танцор балета, врачи
провели успешную операцию 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1832 год.В балете впер-
вые был использован жен-
ский костюм под названием 
«пачка».

1889 год. Родился русский 
артист балета и хореограф, 
новатор танца Вацлав Ни-
жинский. Он создал не-
сколько балетов, в том чис-
ле «Тиль Уленшпигель», 
«Весна священная» 
и «Игры».

1918 год.По факту переез-
да советского правитель-
ства из Петрограда в Мос-
кву городу возвращен ста-
тус столицы России.

1940 год.Закончилась Со-
ветско-финская война. 
СССР и Финляндия заклю-
чили мир, по которому пер-

вому переданы Выборг 
и Западная Карелия.

1962 год.Приказом глав-
нокомандующего Военно-
воздушными силами был 
произведен первый набор 
женщин в Центр подготов-
ки космонавтов.

1968 год.Вышел приказ 
о создании Музея войск 
Министерства охраны об-
щественного порядка 
СССР. Сегодня  — Цен-
тральный музей внутрен-
них во  йс  к МВД России.

1987 год. В СССР была 
проведена первая успеш-
ная операция по пересадке 
сердца.

2006 год. В России был 
впервые проведен единый 
день голосования, прошла 
521 выборная кампания 
разного уровня.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Бумажный гений
архитектуры

Легенда о загадочном зодчем Василии 
Баженове начинается со дня его появ-
ления на свет. Несомненно, что родил-
ся он 12 марта по новому стилю, а вот 
с годом ясности нет: 1737 или 1738-й. 
То же и с местом рождения: может — 
Москва, а может — деревня Дольское 
под Малоярославцем. В биографии 
Василия Ивановича полно белых пя-
тен. Но главный вопрос кроется не 

в хронологической или топографической путанице. В чем 
причина явной неприязни к Баженову просвещенной им-
ператрицы Екатерины II, вообще-то весьма приветливой 
к талантливым людям? Дело в масонстве Василия Ивано-
вича, в дружбе с опальным издателем Новиковым или 
в расположении к архитектору нелюбимого сына Екате-
рины, будущего императора Павла I?
Вот ведь парадокс: Баженов признан гением, но его глав-
ных работ никто не видел. От увеселительных павильо-
нов на Ходынском поле остались лишь зарисовки. От без-
жалостно снесенного по распоряже-
нию Екатерины Царицынского двор-
ца — фундамент, на котором построил 
новый дворец Матвей Казаков. Баже-
новский проект Смольного института 
очень хвалили, но заказ отдали Ква-
ренги. Обещавший преобразить Боро-
вицкий холм Большой Кремлевский 
дворец еще даже не показался из кот-
лована, когда императрица заморози-
ла стройку, а затем и вовсе отменила. 
Представление о величии проекта да-
ет сохранившаяся часть огромного 
деревянного макета.
А теперь новая напасть. Специалисты 
усомнились, что жемчужина русской 
архитектуры — белоснежный, как бы парящий над горо-
дом Дом Пашкова — построил именно Баженов. Подпи-
санных им чертежей в архивах действительно не нашлось, 
хотя его авторство весьма вероятно. То же самое касается 
и знаменитой неоготической церкви в подмосковном Бы-
кове, и других московских зданий. Зодчий всю жизнь тру-
дился, проектировал и строил, но однозначно баженов-
скими сегодня признаются лишь отдельные элементы ан-
самбля в «Царицыне» да трехъярусная колокольня Скор-
бященской церкви на Большой Ордынке.
За что же мы так любим этого загадочного зодчего? За 
прихотливый полет фантазии и грандиозность замыслов, 
за исключительную гармонию и такую неожиданную 
в наших палестинах любовь к готике. Архитекторы следу-
ющих поколений заимствовали, адаптировали, развива-
ли его невоплощенные идеи. А еще трогает душу извечная 
русская трагедия — громадный талант, который в силу 
разных обстоятельств так и не смог полностью себя реа-
лизовать. Воздушные замки Баженова остались на черте-
жах, поэтому его порой называют бумажным архитекто-
ром. Но нет в этом определении скрытой насмешки над 
его судьбой и толком не задавшейся карьерой — только 
сожаление и легкая грусть.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Режиссеров 
призвали снимать 
больше военных 
фильмов. И как вам?

ТИМУР БАТИРАЛИЕВ
PRМЕНЕДЖЕР 

Я считаю, что на данный мо-
мент военных фильмов и так 
выпускается большое количе-
ство. Причем о совершенно 
разных исторических перио-
дах. На мой взгляд, режиссе-
рам и сценаристам сейчас сто-
ит уделить особое внимание 
автобиографиям и делать на 
их основе фильмы. Такие, как, 
например, «Командир» или 
«Легенда № 17». Стоит расска-
зывать о тех людях, которых 
наша молодежь, увы, не знает, 
а стоило бы. Это было бы пра-
вильнее. Все же военные 
фильмы будут актуальны 
всегда, но и их необходимо 
чем-то «разбавлять». Если ре-
жиссеры будут снимать толь-
ко на одну тему, то это будет 
не совсем правильно. 

ГЕОРГИЙ ДОЛМАЗЯН
РЕЖИССЕР, ПРОДЮСЕР

Военные фильмы в такое не-
простое для страны время, ко-
нечно же, должны быть на 
экранах. Причем их стоит по-
казывать не только на экра-
нах в кинотеатрах, но еще и на 
федеральных каналах. Сейчас 
большинство молодежи не по-
нимает и не хочет интересо-
ваться тем, что происходит 

в их собственной стране. Они  
живут внутри своего «пузы-
ря», где не слышно взрывов 
и выстрелов. И они считают, 
что им не надо знать о ситуа-
ции в государстве, ведь это их 
якобы не коснется. Но ведь 
это не так! Знать свою исто-
рию, понимать, что происхо-
дит, очень важно для воспита-
ния патриотизма. При этом 
фильмы должны быть каче-
ственными! Если снимать ки-
ноленты о Донбассе, напри-
мер, то режиссер просто обя-
зан поехать туда и увидеть все 
своими глазами. Иначе ты 
просто не имеешь права сни-
мать этот материал.

МИХАИЛ КРАТЮК
КИНОКРИТИК

Фильмы на военную тематику 
всегда популярны в России 
и за рубежом. Именно поэто-
му стоит делать акцент на дру-
гие жанры. В наше время, на-
пример, снимается катастро-
фически мало комедий. Такое 
ощущение, что мы собираем-
ся подтвердить западный сте-
реотип о том, что «русские не 
смеются». А еще я очень рад, 
что мы стали снимать фильмы 
по литературным произведе-
ниям. Не забывают режиссе-
ры и уделить внимание фэн-
тези. К примеру, в скором 
времени выходит фильм «Сто 
лет тому вперед». Смотрите, 
сколько разных жанров, в ко-
торых можно творить. При-
чем надо отметить, что филь-
мы стали качественными 

Заместитель председателя Совета безопасности России Дмитрий Медведев призвал 
режиссеров снимать больше кинокартин военного жанра. По его словам, на эту се-
рьезную тему нельзя выпускать примитивные фильмы, делать их «пошло и гламур-
но», но выпускать такие ленты уже пора.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и информативными. Это по-
тому, что  режиссеры и сцена-
ристы стали по-другому отно-
ситься к самому процессу съе-
мок. И этот более серьезный 
подход, конечно же, видит 
и оценивает зритель. Считаю, 
что такими темпами мы вско-
ре сможем организовать свой 
аналог премии «Оскар». Это 
было бы очень важным шагом 
для нашего кинематографа. 

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

В наше время военные филь-
мы актуальны как никогда. Их 
снимали, снимают, будут сни-
мать. Это хорошо. Главное — 
выбирать очень тщательно 
материал. Надо рассказывать 
и о героях, которые соверша-
ют подвиги «за ленточкой», 
и вспоминать наших дедов 
и прадедов, которые воевали 
за наше мирное небо над го-
ловой. 
Уверен, современная моло-
дежь непременно будет хо-
дить на такие фильмы. Глав-
ное, чтобы режиссеры не за-
бывали поднимать в них 
какие-то очень важные во-
просы. Сейчас особенно важ-
но говорить о семье, о своем 
родном языке, о православии, 
о патриотизме. Через кино 
можно учить людей. Вспом-
ним хотя бы примеры из со-
ветского времени. После того 
как сняли фильм «Тимур и его 
команда», термин «тимуро-
вец» надолго засел в умах и ха-
рактерах людей и стал одним 
из символов эпохи. Для совет-
ского человека было важно 
помогать ближнему. Сейчас 
это, к сожалению, практи-
чески сошло на нет. Я думаю, 
что военные фильмы, кото-
рые снимают современные 
режиссеры, помогут воспи-
тать молодежь как надо.

Монумент стал символом 
района и детской мечты

Юные художники продолжа-
ют присылать работы на кон-
курс «Наследие моего райо-
на». В этом году, помимо ос-
новной номинации, 13 спе-
циальных. В двух из них, 
«История в камне» и «Про-
гулка по парку», решила 
принять участие третье-
классница Ника Анисимова.

Школьница живет в Измайло-
ве. По ее словам, это большой 
зеленый район, в котором 
много красивых и чудесных 
мест. Одно из них — Сирене-
вый сад. Особенно там хоро-
шо летом, когда можно прий-
ти с семьей на пикник, поза-
горать на солнышке и насла-
диться прохладой у фонтана. 
А еще там растут уникальные 
сорта сирени. В конце мая на 
кустах распускаются сирене-
во-бело-фиолетовые «облач-
ка» с приятным ароматом.
— Ты можешь спрятаться в си-
рени и найти пятилистный 
цветочек, — рассказывает де-
вятилетняя Ника. — Если за-
гадать желание и проглотить 
пятилистник, то тогда оно ис-
полнится. У меня, например, 
теперь есть самокат.
Волшебный летний день в Си-
реневом саду Ника написала 
для конкурса гуашью. Но, ес-
ли говорить о символах Из-

майлова, то лично для нее это 
монумент «Запуск первого 
спутника Земли». Он стоит 
с 1977 года в сквере на пересе-
чении Сиреневого бульвара 
и 9-й Парковой улицы.
— Всегда, когда вижу его, лю-
буюсь им, — говорит Ника. — 
Он завораживает, появляется 
ощущение, как будто и ты мо-
жешь побывать в космосе.
Дольше всего, признается ав-
тор рисунка, пришлось повоз-
иться с четырьмя антеннами.
— В космосе я хотела бы уви-
деть со стороны весь наш мир, 

посмотреть на Луну, другие 
планеты, — уточняет Ника.
А вдруг на одной из них живут 
драконы, которых она рисует 
чаще всего? Знания об этих 
мифических существах школь-
ница черпает из фэнтезийных 
книг и мультфильмов.
— Думаю, драконы и в реаль-
ности существуют, только пря-
чутся там, где не ступала нога 
человека, — рассуждает Ни-
ка. — Настоящие драконы не 
такие, как в мультиках. Там 
они милые, похожи на соба-
чек, но в реальности, навер-
ное, более суровые.
Рисование для школьницы — 
занятие для души. Когда вы-
растет, она хочет стать ветери-
наром. А в свободное время 
подрабатывать музыкантом. 
Вот уже три года Ника учится 
играть на фортепиано.
— Есть мелодии, которые слу-
шаешь — и как будто попада-
ешь в другие страны, новые 
места, — делится опытом юная 
пианистка. — С музыкой мож-
но представить все что угодно.
Может быть, поэтому каждое 
утро Ники начинается с ком-
позиций Джона Пауэлла, со-
чинившего музыку к анима-
ционному фильму «Как приру-
чить дракона».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

10 марта. Ника Анисимова участвует в конкурсе «Наследие моего района» впервые. Ее рисунок 
устремленного в небо спутника попал в номинацию «История в камне». Фото: Наталья Шатохина

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Московский конкурс дет-
ского рисунка «Наследие 
моего района» проводится 
в шестой раз. Принять уча-
стие в нем могут профес-
сионалы, к ним относятся 
ученики художественных 
школ и любители в возрас-
те от семи до 15 лет. 
Заявки принимаются 
до 14 апреля включитель-
но. Для этого надо запол-
нить анкету и прикрепить 
работу, выполненную 
в формате А3, на сайте 
наследиемоегорайона.рф.
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